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EAP 期末心得 

  記得去年上智弘老師的輔導原理課程時，也有聽到老師提起 EAP 的相關資

訊，那時候去中興大學聽 EAP 的學術研討會時還不太懂什麼是 EAP 員工協助方

案，只知道輔導諮商人員在企業公司與商業環境下也占有一席之地。當時因為鴻

海集團在大陸設廠的富士康公司發生員工跳樓事件，所以新聞媒體開始深入調查

與持續報導相關資訊，後來發現公司內的員工大多數都有工作超時、壓力過大、

主管忽視員工的問題。許多員工可能因為家庭的因素或是其他經濟壓力，好不容

易找到了一份工作，公司卻為了節省人力成本與管理方便，讓員工們超時工作而

未設置獎勵制度，或者根本沒有考慮到員工的情緒與行為，而恣意地命令與分配

工作，使員工們精神壓力過大，也造成有些人萌生了自殺的念頭，以自殺後能領

取的保險金當做對父母或妻兒的交代。這一再地顯現出，企業裡有著一套不合乎

人情與道德的經營管理及運作模式，而為了降低員工自殺的風險與身心健康的問

題，員工協助方案越來越趨重要，因此也開啟了我對 EAP 想一探究竟的好奇心，

也將此列入生涯規劃的方向之一。 

 

  因為智弘老師的宣導，所以在大二上學期修了這門課，在選課的當下仍然抱

著懵懂，想冒險試試看的心情來修習，因為我覺得當企業裡的諮商師或是輔導員

是很少聽過的職業，而且感覺比被動接案的一般諮商師好像多了一點刺激感與實

際感，和社會比較有連結，再加上未來社會對於企業員工的身心健康問題會越來

越重視，或許修這堂課能提前了解面對不同問題的個案該如何處理，大學學到的

諮商技巧該如何運用；若取得了員工協助方案學程的證明，對自己以後的出路也

有幫助，所以滿心期待躍躍欲試的上這堂課。 

 

  因為還不是很了解 EAP 是什麼，也沒有主動去了解過，所以第一堂課在介紹

師資陣容的時候，雖然總說老師們都是在員工協助方案裡鼎鼎有名的人，能上到

他們的課真的很幸運，但其實對於第一次接觸的我來說並沒有什麼太大的感覺。

每一次上課的時候總是會聽老師說很多關於 EAP 服務的範圍與項目，以及個別項

目的用意與運用時間為何，內容很豐富很充實，但是會讓人覺得過於理論，沒辦

法真正的瞭解這樣的服務對於個案的實質幫助是什麼，甚至還需要注意一些只有

企業裡才須關注的問題，像是職場壓力、行政管理等，如何實際地將個案與環境

聯結再做出有效的處理，是課堂裡比較少說到的。 

 

  可能是因為自己當初選填大學志願的時候，就沒有考慮過要從事商業管理方

面的工作，所以對於追求利益、講求時效的企業環境不是很有興趣，以致上起課

來總是缺乏學習的目標與動機。不過令我印象深刻的是，有一次，羅世聖講師來

課堂上分享他在台北捷運公司做危機處理的實務經驗分享，就深深地吸引了我的

注意力。他說：「如果有一天，有一名員工趁著半夜進入公司，並且在辦公事內
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上吊自殺，隔天早上同事們來到辦公事裡看到這樣的場景，每個人都受到了驚嚇

與錯愕而影響到了這個部門的工作效率，那身為主管的你應該有何做為？」接著

再說出羅講師實際的處遇方式，除了考慮到個人問題之外，還需要考慮到團體的

心理問題與主管所重視的工作績效，甚至是公司所規定的制度等，讓我真正看見

員工協助方案在企業裡運作的模樣，以及他真正的價值。儘管身為企業的專門諮

商師，需要面臨很多臨時、緊急的突發狀況，常常沒辦法掌握自己的空閒時間，

但是，從羅講師身上，我看見了他對於人們心理健康的重視，也看見了他對這個

社會付出了對少愛，更喜歡這種從實際案例裡學習到菁華的上課方式。 

 

  這次除了上課講授的內容之外，老師也安排了我們去聽員工協助方案的年會

與參訪漢翔公司。因為擔任系上葡萄週活動的工作人員，所以沒參與到年會覺得

有點可惜，但是從講義裡看見了另一個國家－馬來西亞－也在開始發展員工協助

方案，看見越來越多人重視心理健康的問題，還有人民為了追求幸福所作的努力

而感到開心。由於本土與跨國企業在馬來西亞設立越來越多的公司，因此近年來

也引進了許多外籍勞工。公司在追求利益的過程中，有時候會為了要達成目標而

割捨或犧牲一些事物，而且因為馬國有各種不同的種族，多元文化下，語言的使

用也會造成資訊傳遞上的誤解。因為員工協助方案在馬來西亞還算是一個正在努

力發展的朝陽計劃，而且剛開始起步一定會遇到很多問題，像是如何推廣員工協

助方案，如何取信於主管，如何將職場心理健康的問題向民眾宣導，仍然是一個

值得探討的課題。不過我相信，這項服務會擴展的越來越快，範圍越來越大，使

每個人都能在安全自在的企業環境裡工作。 

 

  而漢翔公司所提供的 EAP 服務，也算是台灣企業的典範。漢翔除了提供個人

化的服務之外，也有對全體員工群組化的全面照顧，包括心理諮詢、團體輔導、

傷病事故關懷、屆齡退休關懷，甚至連因為長期工作過重而加班都有被納入關懷

服務裡，真的很用心也很貼心，也看得出來上層主管很支持與認同 EAP 帶給公司

的好處。主任說 EAP 良好運作需要四個條件：（１）董事長的支持；（２）員工的

信任；（３）推動者的熱忱；（４）主管的認同。也說到其實整個系統的運作，「感

動」是最重要的，除了要讓員工感到公司有替他們著想也很照顧他們，不希望人

們來上班是像冷冰冰的機器或是沒有靈魂的人一樣，一來工作就被困在一個小世

界裡，無論發生了什麼事都沒有人照料與關心，同時也希望他們能因此更願意為

公司傾進心力；而對公司主管而言，能由 EAP 妥善處理員工的問題以增進他們工

作的績效，也能節省處理人事方面的成本，實在是一石二鳥，一舉兩得！ 

 

  這學期上完這堂課，因為企業環境所重視的利益與講求績效的關係，還有課

堂上所講授的內容，讓我重新思考了自己對於員工協助方案到底有沒有興趣，也

適合考慮以後生涯規劃從事此職業的可能性。不過，從鉅觀的角度看見每個事件

可能存在問題的可能性，是從這門課裡得到的最大收穫，懂得讓自己從更不一樣
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的方向去處理問題，也讓自己多了更多的思考空間。 


